



しばはら

〈学校教育目標〉 明るく さわやかな子の育成

平成29年10月31日 No. 388

さいたま市立芝原小学校

さいたま市緑区芝原2丁目5番地

TEL 873-4133 FAX 810-1123

Web <http://shibahara-e.saitama-city.ed.jp>

特別支援教育とは本当に特別な教育なのか

校長 上原 善一

11月に入り、朝晩寒く感じる人が多い今日この頃です。風邪を引いたり体調をくずしたりしている児童も出てきています。季節の変わり目は十分注意をして過ごしたいものです。今回は、人権に関して一緒に考えたいと思います。

学校教育の中で行われる人権に関する教育は人権教育と呼ばれ、人権意識の高揚を図り、人権の意義・内容や重要性について理解を深め、同和問題をはじめとする様々な人権問題を解決していこうとする幼児児童生徒を育成することをねらいとして取り組んでいます。では、人権教育の中で、特別支援教育をどのように進めたらよいかを考えてみますと、そもそも特別支援教育とはどのような教育なのかということから話を進めなくてはならないでしょう。特別支援教育は、平成19年3月までの「特殊教育」とは考え方が大きく異なります。それまでの養護学校や特殊学級（現在の名称は特別支援学校、特別支援学級）で行われる「分離教育」から、特別な支援を行う学校、学級は残しながらも、通常の学級に在籍する特別な配慮を必要とする児童生徒へも一人ひとりの課題に配慮して教育を進める教育の方法に大きく転換しました。これが特別支援教育と呼ぶ教育です。特別扱いの教育ではなく、特別な配慮が必要な場合に惜しみなく配慮をしていく教育のことです。

この教育の転換に伴って障害の概念も大きく変わりました。新しい障害の概念では人間の生活機能は「心身機能・身体構造」「活動」「参加」の3つの要素で構成されていて、それらに支障がある状態を「障害」と捉えています。障害が「重い」「軽い」という感じ方は、安心して安全に生活できるように周囲の環境をどのように整えていくかによって、今までよりずいぶん違ってきます。例えば、移動手段、補助用具、医療的なサポート体制、地域や家庭の理解や協力の状況等が改善されれば、これまで困難となっていたことも解決できることが増えてくるという考え方です。特に、平成26年1月20日に締結した「障害者の権利に関する条約」は2月19日から我が国において効力が発生し、障害に基づくあらゆる差別が禁止されました。過度な負担ではない限り障害のある人の権利確保のために必要な調整等（合理的配慮）を行わなくてはなりません。当然、教育においても適用され、視覚障害者のための拡大教科書の使用、肢体不自由者のためのスロープの設置など、一人ひとりの実態に応じた対応がなされるようになります。障害があっても不自由なく参加できる社会の実現が夢ではなくなった感じがします

本校も本年度より、特別支援学級を開設しました。特別支援学級の児童が伸び伸び生活できるように学校全体で見守っていきたいと思います。また、特別支援教育の実際については、今後も触れていきたいと思います。

最後になりましたが、今月もドレミファコンサート、三室ふれあい祭り、人権の花植え、持久走記録会、芝原っ子フェスティバル等行事があります。保護者、地域の皆様にはいろいろとお世話になりますが、よろしくお願いたします。

平成29年度の取り組みの重点から

今日から11月です。10月27日(金)には創立35周年記念として航空写真を撮りました。この後、記念写真ができると思いますが、どのような写真になっているか楽しみです。2学期も半分が過ぎましたが、行事等もまだまだたくさん予定され、慌ただしいですが、子ども達が落ち着いて学習できるように、良い環境をつくっていききたいと思います。

1 基礎・基本の定着、充実味の味える授業づくり

10月23日(月)教育委員会の指導者をお迎えして、芝原小の教員全員が授業を公開しました。子ども達も少し緊張感みでしたが、一生懸命授業に参加していました。全教員、良い授業ができるようにこれからも教材研究を欠かさず、努力していききたいと思います。また、今月は2年生と5年生が研究授業を行います。2年生はなかよしホールで授業をします。保護者の方も参観が可能です。ぜひ子ども達の授業の様子をご覧ください。

2 あいさつと笑顔あふれる学校、感謝の心の育成

5年生は、11月2日(木)の小・中合同音楽会に向けて、合唱の練習に取り組んでいます。学校代表として、市文化センターで発表を行います。また、今年は地区音楽会も11月8日(水)に予定され、代表として5年3組が出場します。歌を上手に歌うことはもちろん大切ですが、学校代表として、あいさつをしっかり行い、お世話になる方に感謝の気持ちを表すことも大切です。歌とともに心を磨くことも忘れずに練習に参加してほしいと思います。

3 体育授業や体育的活動の充実、基本的生活習慣の育成

10月のあいさつキャンペーンの御協力ありがとうございました。今回4日間の取組を行いましたが、子ども達のあいさつは普段よりとても良くなっていました。この4日間だけでなく、継続的にあいさつをしていくことが大切です。地域の方からも「良いあいさつだね。」と褒めていただいた班もありました。今後も温かい目で子ども達を見守っていただきたいと思っています。

4 かかわりあいを重視した活動の充実、協力して創り上げる場の設定

10月は6年生にとって最も大きな行事の一つである修学旅行がありました。当日は、天気が心配されましたが、スムーズに計画通り行うことができました。学校に戻ってきた子ども達の顔は、疲れた中にも充実した生活を送れた様子が伺えました。普段の学校生活では味わえない2日間を過ごし、クラスの絆が一層深まったと思います。この絆を校内サッカー大会等で活かしてほしいと思います。また、6年生は、10月26日(木)に三室中学校で中学生との交流を行いました。この日は小・中一貫「つぼみの日」で、さいたま市の学校が一斉に、小学校と中学校の交流を行いました。6年生も半年後には中学生です。今日の交流を大切にし、具体的な目標をもって小学校生活を送ってほしいと思います。

5 家庭・地域との連携、学校環境の整備

2年生は、10月13日(金)にリバティハウスに行ってきました。また、3年生は、10月30日(月)、笠原園芸を見学しに行きました。リバティハウスでは、2年生が、お年寄りの方と一生懸命触れ合っていました。また、3年生は笠原園芸で興味深く調べていました。学校にとって、リバティハウスも笠原園芸も地域との大切な連携施設や産業です。児童にも地域の施設や産業を大切にし、地域を大切にする人になってほしいと願っています。



11月の予定

	曜	週	行事等	下校時刻
1	水	A週	講話朝会 委員会活動	1～4年 14:50, 5～6年 16:00
2	木		学級の時間(衛生検査) 小学校合同音楽会(5年) かかしランド見学(おおぞら) 2年研究授業	全学年 14:50
3	金		文化の日 三室ふれあいまつり 金管バンド・ダンスバトンクラブ・5年生が参加	
4	土			
5	日			
6	月	B週	のびっ子タイム(国語)	1～3年 14:50, 4～6年 16:00
7	火		読み聞かせ(低) 就学時健康診断 短縮3時間授業 給食なし 教育相談日	全学年 11:30
8	水		のびっ子タイム(よむよむ) クラブ活動 地区音楽会・小学校地区音楽会合同音楽会5-3出場 避難場所運営訓練会議 16:00～	1～3年 14:50, 4～6年 16:00
9	木		音楽朝会(中学生による合唱) 5年研究授業 給食費等引き落とし 放課後チャレンジスクール	全学年 14:50
10	金		のびっ子タイム(算数) 校内音楽会 学校評議員・学校関係者評価委員会 安全点検日	1～2年 14:50, 3～6年 16:00
11	土		朝清掃 学校公開 3時間授業※ドレミファコンサート 給食なし (下に訂正あり)	全学年 11:50
12	日			
13	月	A週	のびっ子タイム(国語) 2年町たんけん なかよしタイム(長昼)	1～3年 14:50, 4～6年 16:00
14	火		県民の日	
15	水	A週	のびっ子タイム(元気アップ) クラブ活動 町たんけん予備	1～3年 14:50, 4～6年 16:00
16	木		市教育研究会研修大会 短縮3時間授業 給食あり	全学年 12:20
17	金		持久走記録会	1～2年 14:50, 3～6年 16:00
18	土		土曜チャレンジスクール	
19	日		食育の日「早寝早起き朝ごはんデー」	
20	月	B週	のびっ子タイム(国語)	1～3年 14:50, 4～6年 16:00
21	火		のびっ子タイム(よむよむ) 持久走記録会予備日 なかよしタイム(長昼) 教育相談日	1年 14:50, 2～6年 16:00
22	水		表彰朝会 クラブ活動 8020 歯の健康教室 9:20～体育館	1～3年 14:50, 4～6年 16:00
23	木		勤労感謝の日 ノーテレビ・ノーゲームデー	
24	金	B週	のびっ子タイム(算数) 芝原っ子フェスティバル(3、4校時)	1～2年 14:50, 3～6年 16:00
25	土		避難場所運営訓練 土曜チャレンジスクール	
26	日			
27	月	A週	のびっ子タイム(国語)	1～3年 14:50, 4～6年 16:00
28	火		のびっ子タイム(よむよむ) 教育相談日 6年ハートフルサッカー	1年 14:50, 2～6年 16:00
29	水		生活目標朝会 1・3・5年歯科健診 9:00～ 委員会活動	1～4年 14:50, 5～6年 16:00
30	木		衛生検査 放課後チャレンジスクール 筋ジストロフィー鉛筆販売(25分休み)	全学年 14:50

※10月の安全点検の結果、異常はありませんでした。

訂正のお知らせ

※学校公開のお知らせでドレミファコンサート第2部の順番が3・6・1年となっていたのですが、誤りで、正しくは3・1・6年です。

10月の教育活動から ～明るく さわやかな子の育成～

認知症サポーター

養成講座（4年生）

10月16日（月）4年生は認知症サポーター講座を受けました。リバティハウスの方が本校にいらして、認知症について正しい知識を教えてくださいました。

社会科見学（4年生）

10月25日（水）あいにくの雨でしたが、4年生は行田浄水場、利根大堰、武州中島紺屋を見学してきました。どこも思い出に残りましたが、特に中島紺屋では自分のオリジナルの藍染のハンカチをつくることができ、子ども達はとても喜んでいました。

社会科見学（5年生）

あいにくの雨でしたが、10月17日（火）5年生は「向井千秋記念子ども科学館、富士重工」に社会科見学に行ってきました。車が製造される過程や作業の工夫などを実際に見学することができました。

安全な行動、正しい判断ができる子

一生懸命取り組む子

遠足（1年生）

10月24日（火）1年生は初めての遠足に行ってきました。少し寒かったのですが、天気にも恵まれ、たくさんの動物を見たり、触れ合ったりすることができました。子ども達はウサギやモルモットを優しく抱いていました。生き物の命の大切さを感じていました。

あいさつと感謝のできる子

東日本学校吹奏楽大会で

銀賞を受賞

10月15日（日）、宇都宮で東日本学校吹奏楽大会が開催され、本校の金管バンドは西関東の代表として参加しました。子ども達は立派に演奏し、銀賞を受賞することができました。8月の県のコンクールから2か月の間、一生懸命練習したからこそ、この賞を2年連続でとることができたと思います。

市民子ども相撲大会小学校団体戦

10月8日（日）、駒場運動公園で子ども相撲大会が開催されました。芝原小からは、男子3チーム、女子2チームが参加しました。残念ながら、決勝トーナメントに進めたチームはいませんでした。しかし、子ども達は一人ひとりとても一生懸命取り組み、力を出し切りました。

絆を深め、
地域とともに歩む芝原小学校

<11月の生活目標>
物を大切にしよう